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1. СМИ о Таймыре 
 

Вопросы повестки дня предстоящей сессии таймырские депутаты обсуждают в 
профильных комиссиях 

В предсессионную неделю в Таймырском Долгано-Ненецком районном Совете депутатов 
состоялись заседания постоянных комиссий. 

Заседание комиссии по развитию местного самоуправления провел её руководитель – 
депутат Александр Стогний. Основным вопросом повестки дня, докладчиком по которому 
выступил председатель Таймырского Совета депутатов Владимир Шишов, стали изменения к 
Уставу муниципального района. Так, согласно изменившемуся законодательству, органы 
местного самоуправления (далее - ОМСУ) Таймыра наделяются полномочиями по 
установлению правил использования водных объектов для рекреационных целей. До 1 
января 2026 года продлевается ранее установленный срок, с которого ОМСУ района 
прекратят осуществлять полномочия по участию в организации деятельности по накоплению 
и транспортированию твердых коммунальных отходов на территории сельских поселений. 
Также документом предлагается изменить закреплённый в Уставе района минимальный срок 
замещения муниципальных должностей на постоянной основе для назначения пенсии за 
выслугу лет с 6 лет до 5 лет. 

По итогам обсуждения, члены комиссии поддержали предлагаемые проектом решения 
изменения и проголосовали за включение вопроса в повестку дня сессии, которая состоится 
15 февраля. Публичные слушания по вопросу внесения изменений в главный документ 
территории было предложено назначить на 14 мая. 

Далее вниманию депутатов было представлено соглашение о передаче на районный 
уровень полномочий сельского поселения Караул по строительству муниципального 
жилищного фонда, а именно 2-х двухквартирных жилых домов в селе Караул. Сумма 
передаваемых в рамках соглашения средств составит 1 млн. 645,5 тыс. рублей. Они пойдут 
на реализацию мероприятий по технологическому подключению объектов и подготовку 
технических планов. Оплата строительства жилых домов будет осуществляться за счет 
средств генерального подрядчика - ООО «Восток Ойл». 

Соглашение о передаче полномочий по строительству жилых объектов в Карауле было 
поддержано членами комиссии и вынесено на сессию для утверждения. 

На комиссии по вопросам содействия в реализации прав коренных малочисленных 
народов и местных национально-культурных автономий был рассмотрен перечень конкурсов 
и номинаций конкурсов в рамках проведения социально значимых мероприятий 
малочисленных народов на 2024 год. По информации автора проекта решения, в этом году 
сам перечень не изменился. В краевом бюджете на этот год на празднование Дня оленевода, 
Дня рыбака, Международного дня коренных народов мира и Дня Таймыра предусмотрено 17 
млн. 753,9 тыс. рублей. Заседание комиссии провёл Первый заместитель председателя 
районного Совета депутатов Александр Иванов. По её итогам вопрос об утверждении 
конкурсов и номинаций также включен в повестку дня предстоящей сессии. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Горсовет Дудинки открывает вторую сессию 

Шестнадцатого февраля в конференц-зале администрации состоится первое 
заседание второй сессии Дудинского городского Совета депутатов. В повестку сессии 
включено пять вопросов. 
 Депутатам предстоит принять к рассмотрению проект решения «О внесении изменений 
в Устав города Дудинки» и назначении публичных слушаний, внести изменения в решение 
Городского Совета «Об утверждении стоимости услуг по погребению, предоставляемых в 
соответствии с Федеральным законом «О погребении и похоронном деле», принять Решение 
«Об обращении в Таймырский Долгано-Ненецкий районный Совет депутатов о проведении 
внешней проверки годового отчета об исполнении городского бюджета за 2023 год». 
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Заключительным пунктом повестки станет оглашение отчета о деятельности Дудинского 
городского Совета депутатов в 2023 году. 
 
Дудинцев приглашают на творческую встречу с художником-модельером 

17 февраля в 17:00 в городском Доме культуры пройдет театрализованная пресс-
конференция «Вдохновленная Севером», которая будет посвящена творческой личности — 
модельеру, художнику и портному Ирине Баутиной. 

В рамках этого уникального события мастерица поделится своими идеями, мыслями и 
вдохновением, а также продемонстрирует свои коллекции. В этом процессе ей помогут 
творческие коллективы города Дудинки, которые не только поддержат модельера, но и 
принесут свою собственную изюминку в представляемое искусство. 

В программе вечера ожидается показ эксклюзивных коллекций Ирины Баутиной и ее 
учеников, активное участие в розыгрыше подарка от известного бренда «Arctica Stile», а также 
выставка-продажа этно-коллекции «Сюоны». Это событие позволит гостям окунуться в 
захватывающий мир моды, красоты и искусства, и провести время в кругу 
единомышленников. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Валентина Матвиенко: «Норильск меняется сегодня». Спикер СФ побывала на социально 
значимых объектах города. 

Как отметила Валентина Матвиенко, рабочий визит в Норильск получился насыщенным 
и содержательным. В центре внимания сенаторов были ключевые объекты, по которым 
ведется работа в рамках реализации комплексного плана социально-экономического 
развития Норильска до 2035 года и четырехстороннего соглашения. 

«Можно много говорить об этом замечательном городе и о том, как Норильск меняется 
сегодня. Было время, когда ему уделялось мало внимания – жилищному фонду, 
инфраструктуре, социальной сфере. И вот после принятых решений я хочу поблагодарить 
Владимира Олеговича Потанина, президента компании «Норникель», и его команду. За два 
года мы проделали большой подготовительный путь, это было непросто. И еще предстоит 
большая работа», – подчеркнула Валентина Матвиенко.  

Отдельно она отметила радостное событие – вручение ключей новоселам 
реконструированного жилья для приглашенных специалистов «Норникеля»: 
 «Также будет построен детский сад, новая школа на 1100 мест, современные 
поликлиники, будет модернизирован университет. Уже приведены в порядок фасады многих 
домов, заменен общественный транспорт на современные автобусы, работают теплые 
остановки. И это не показуха, не какие-то пожелания. Это уже реальные объекты плана». 

«Таймырский телеграф» 
 

Выставка «Уникальный Таймыр» поделится своими богатствами с норильчанами 
В следующий вторник, 20 февраля, Норильская художественная галерея вновь 

распахнет свои двери для всех желающих. В новой экспозиции люди увидят работы 
профессиональных дудинских художников и самобытных мастеров из удаленных таймырских 
поселков. 

Выставка «Уникальный Таймыр» посвящена культуре и традициям коренных 
малочисленных народов Севера. К 30-летию творческой деятельности сотрудники Городского 
центра народного творчества Дудинки привезут из запасников своего золотого фонда более 
350 работ, многие из которых будут представлены впервые. 

Норильчане увидят произведения изобразительного и декоративно-прикладного 
творчества: живопись, акварель, графику, творения из кости и бисероплетение. Любители 
искусства смогут увидеть работы художников: Евгения и Юлии Поротовых, Элины Марчук, 
Владимира Рандина, Людмилы Давыдовой и других авторов. Косторезное мастерство 
выразится в ажурных работах из бивня мамонта и оленьего рога художников-скульпторов 
Вячеслава Бетти, Андрея Поротова и Вольдемара Ямкина. Самая маленькая композиция 
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«Ласковая мать» всего два сантиметра высотой. Также посетители выставки смогут 
оценить красоту бисероплетения на панно и в элементах этнического костюма. Каждая из 
работ является хранительницей вековых традиций и демонстрирует многообразие форм, 
сюжетов, стилей и техник. 

«В формате выставки мы изучаем творчество мастеров и художников Таймыра, которое 
важно для сохранения и развития народных традиций и ремесел, а также возрождения 
технологии изготовления многих образцов декоративно-прикладного искусства в их 
оригинальном смысловом наполнении. Главное, чтобы авторы продолжали свое творческое 
начало в новом качестве и находили культурные прообразы для современных изделий», – 
рассказала Марина Жаркова, директор Городского центра народного творчества Дудинки. 

На открытие выставки приедут гости из Дудинки и поприветствуют норильчан этнической 
программой «Таймыр – это мы!». Выступление начнется 20 февраля в 18:30. Также первые 
посетители смогут присоединиться к гастрономическому мастер-классу по строганине с 
дегустацией, а после стать частью танца дружбы. Продолжится вечер «Созвездием 
талантов» в 19 часов. Горожане познакомятся с мастерами декоративно-прикладного 
искусства, пройдет дефиле в национальных костюмах и демонстрация косторезных изделий. 
Своими талантами порадуют вокально-хореографические коллективы Дудинки. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Виктория Абрамченко и Михаил Котюков обсудили вопросы социально-
экономического развития края 

В Красноярском крае с рабочим визитом находится заместитель председателя 
Правительства РФ Виктория Абрамченко. Сегодня вице-премьер провела рабочую встречу с 
Губернатором Михаилом Котюковым, на которой обсудили вопросы социально-
экономического развития, реализацию в регионе нацпроекта «Экология». 

Виктория Абрамченко отметила, экономика Красноярского края показывает устойчивую 
позитивную динамику по основным ключевым показателям, находящимся в фокусе внимания 
федеральных властей. 

«Мы оцениваем экономику регионов по четырем ключевым показателям – рост 
инвестиций, рост доходов населения, рост выпуска товаров и услуг и новые рабочие места. И 
по этим параметрам экономика Красноярского края показывает уверенный рост. При этом по 
доходам населения показатель даже выше общероссийского на 7,3 %. Эта планка должна 
оставаться такой же высокой в регионе», - отметила Виктория Абрамченко. 

Особое внимание в ходе встречи стороны уделили реализации на территории региона 
экологических проектов. 

Михаил Котюков рассказал, что в крае реализуются комплексные планы по улучшению 
экологической обстановки в Красноярске и Норильске в рамках федерального проекта 
«Чистый воздух» нацпроекта «Экология». В прошлом году участниками проекта стали также 
Минусинск, Ачинск и Лесосибирск. Планы мероприятий по снижению выбросов в этих городах 
находятся на этапе разработки. Глава региона предложил сформировать для Минусинско-
Абаканской агломерации единый комплексный план по снижению выбросов. Такой подход, по 
словам руководителя края, позволит добиться лучших результатов в решении экологических 
проблем этой территории. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «По Красноярску и Норильску 
комплексные планы реализуются, но мы понимаем, что необходимо делать больше. Мы 
подготовили ряд перспективных предложений на федеральный уровень, а краевые меры 
реализуем уже сегодня на территории Минусинска. При этом к вопросу экологии Минусинска 
необходимо подходить комплексно, уделяя внимание экологической обстановке населенных 
пунктов всей минусинской котловины». 

Также в ходе встречи стороны обсудили вопросы обращения с твердыми 
коммунальными отходами и развитие геологоразведки на территории края. 

Красноярский край 
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Андрей Новак: Держим на контроле выплаты северянам 
15 февраля состоялось первое заседание VII сессии краевого парламента. О 

предстоящей работе рассказал Андрей Новак, заместитель председателя Законодательного 
собрания, фракция КПРФ. 

«В повестке сегодняшнего заседания сессии около 30 вопросов. Например, внесение 
изменений в приложение к закону края «О наделении органов местного самоуправления 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района и поселений, входящих в его состав, 
государственными полномочиями по социальной поддержке отдельных категорий граждан, 
проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского края, 
а также по государственной регистрации актов гражданского состояния». Необходимо 
производить выплаты северянам. Держим эти моменты на контроле. 

В целом основные вопросы повестки имеют социальную направленность. Есть вопросы, 
связанные с изменением выборного законодательства, как на уровне органов местного 
самоуправления, так и Законодательного собрания края. Но в большей степени мы приводим 
эти законопроекты в соответствие с изменениями федерального законодательства. Все темы 
были обсуждены депутатами на заседаниях профильного комитета, тщательно 
проработаны». 

Заполярная правда 
 

В Красноярском крае стоимость минимального набора продуктов питания составила 
6840 рублей 

Специалисты Красноярскстата подсчитали стоимость минимального набора продуктов 
питания, которого должно хватить на месяц одному человеку. В декабре 2023 года она 
составила 6840 рублей и 19 копеек. При этом цена продовольствия за месяц повысилась на 
2%, а с начала года на 9,2%. 

По данным аналитиков, в декабре 2022 стоимость минимальной продуктовой корзины 
выросла на 5,7% с начала года. 

В минимальный набор продуктов питания в 2023 году вошли 33 позиции: мясо, птица, 
колбасы, рыбопродукты, масло, молоко и так далее. 

Горновости 
 

5. СМИ о России 
 

Последствия обстрела Белгорода 15 февраля 
Ракетный обстрел Белгорода со стороны вооруженных сил Украины (ВСУ) унес жизни 

семи человек, включая годовалого ребенка, сообщил в своем Telegram-канале губернатор 
Белгородской области Вячеслав Гладков. Ранения получили 20 человек, в числе которых 
четверо детей, из них 16 человек госпитализированы в состоянии разной степени тяжести, 
говорится в сообщении Минздрава России. Четверых пострадавших, в том числе двух детей, 
направят на лечение в Москву в федеральные медицинские организации, сообщил помощник 
главы Минздрава (цитата по ТАСС). 

По данным Гладкова, в Белгороде в 128 квартирах в 10 многоквартирных домах были 
выбиты окна, повреждены 15 частных домов, четыре магазина, промышленное предприятие и 
34 автомобиля. После воздушной атаки разрушения также были выявлены в поселках 
Дубовое и Разумное, в селах Репное и Шагаровка и в микрорайоне Таврово-1. 

Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна Москалькова 
сообщила, что она обратилась в международные органы с требованием «осудить этот 
беспрецедентный факт нарушения международного гуманитарного права и принять меры к 
недопущению подобных ситуаций». Об этом она написала в своем Telegram-канале. 

Официальный представитель Генсека ООН Стефан Дюжаррик назвал недопустимыми 
удары украинских войск по мирному населению и гражданской инфраструктуре, передает 
ТАСС. 

Ведомости 
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Путин: в России никогда не было и не будет никакого сочувствия к нацистам 
В России никогда не было и не будет никакого сочувствия к нацистам, заявил президент 

РФ Владимир Путин в ходе визита на "Уралвагонзавод". Там глава государства осмотрел 
производство и пообщался с работниками предприятия. 

"С любыми проявлениями крайнего национализма и нацизма мы будем бороться, – 
сказал президент. – Мы будем и дальше защищать людей наших, которые там (на Украине – 
ред.) живут". 

По словам президента, украинские неонацисты сегодня "предают своих отцов, дедов, 
прадедов, тех, кто реально воевал с нацизмом". При этом, как отметил глава государства, нет 
никакой разницы между русскими и украинцами: принято считать, что это один народ. 

"Нужно сказать прямо. Это все знают. Мы никогда не делали разницы между русскими и 
украинцами, – отметил он. – Большинство людей считали, что это одно и то же". 

Вести 
 

Надбавки будут выплачивать с первого дня работы на Севере 
Президент РФ Владимир Путин поручил выплачивать надбавки с первого дня работы на 

Крайнем Севере. Об этом говорится в тексте документа, опубликованного на сайте Кремля. 
«Правительству Российской Федерации с учетом ранее данных поручений принять 

решения, обеспечивающие установление и выплату в полном размере надбавок к заработной 
плате с первого дня работы лицам, работающим и постоянно проживающим в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях», – цитируют документ Кремля 
«Ведомости». 

Ответственным за выполнение президент назначил главу кабмина Михаила Мишустина. 
Установленный срок реализации – до 1 марта текущего года. 

По федеральным нормам на территориях, полностью относящихся к районам Крайнего 
Севера, уровень северной надбавки зависит от стажа работы здесь и возраста, 
максимальный размер – 80 процентов. 

«Таймырский телеграф» 
 

Владимир Путин предложил с марта увеличить выплаты медработникам в малых 
городах 

Президент России Владимир Путин, выступая на пленарном заседании форума 
«Технологии будущего», предложил с 1 марта повысить размер выплат медицинским 
работникам в малых городах и селах. Максимальная доплата составит 50 тыс. руб., 
минимальная — 13 тыс. руб. 

«В прошлом году для медицинских работников первичного звена мы ввели ежемесячные 
выплаты. Предлагаю с 1 марта текущего года повысить их размер для специалистов, которые 
трудятся в малых городах, в районных центрах и селах, при этом обратить особое внимание 
необходимо на поддержку врачей по наиболее востребованным направлениям, а также 
работников районных и участковых больниц»,— сказал Владимир Путин. 

По словам президента, в городах, где живет от 50 тыс. до 100 тыс. человек, врачи будут 
дополнительно получать 29 тыс. руб., средний медперсонал — 13 тыс. руб. В населенных 
пунктах, где живет менее 50 тыс. человек, ежемесячные выплаты для врачей составят 50 тыс. 
руб., для медицинских работников среднего звена — 30 тыс. руб. 

«Понятно, что для реализации таких решений потребуется время по подготовке 
нормативной базы. Я прошу правительство завершить такую работу в короткие сроки, чтобы 
уже с 1 апреля медицинские работники начали получать повышенные выплаты за март»,— 
подчеркнул президент. 

Кроме того, с 1 апреля региональные власти должны повысить до 50% окладную часть 
зарплаты медицинских работников, сохранив при этом дополнительные выплаты, указал 
Владимир Путин. «Мы все время говорим о том, что фиксированная часть должна быть 
обеспечена безусловно, а вот эти дополнительные выплаты тоже важно, но медицинские 
работники заинтересованы, конечно, в том, чтобы основная часть, оклад, он был повыше»,— 
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сказал Владимир Путин и добавил, что аналогичные решения правительство должно 
принять в отношении медиков, работающих в системе обязательного медицинского 
страхования. 

Доплаты для работников здравоохранения были введены в конце 2022 года. В 
зависимости от должности и места работы медикам доплачивают от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. руб. 
ежемесячно. Всего выплаты коснулись около 1 млн медицинских работников. Расходы 
бюджета на специальные выплаты в 2023 году оценивались в 152,4 млрд руб. 

В конце прошлого года Минздрав предложил скорректировать правила начисления 
спецвыплаты. По подготовленному ведомством проекту государственные больницы и 
клиники, в которых работают получатели доплат, не смогут сокращать им другие 
стимулирующие выплаты, финансируемые из средств территориальных фондов ОМС. 

 «Коммерсант» 
 

Путин остался доволен результатами работы отечественного ОПК 
Президент России Владимир Путин доволен результатами работы отечественного 

оборонно-промышленного комплекса (ОПК). 
"В целом, ОПК продемонстрировал очень хорошие результаты за предыдущий год-

полтора", — высказал свою оценку глава государства во время общения с рабочими 
"Уралвагонзавода". 

Путин уточнил, что производство индивидуальной бронезащиты выросло в десять раз, 
автомашин разного класса выросло в семь раз, а производство танков увеличилось в пять 
раз. 

Глава государства 15 февраля приехал в Свердловскую область, где пообщался с 
рабочими УВЗ. Он поблагодарил работников за выпуск качественной техники, которая 
используется в специальной военной операции, и за работу в зоне боевых действий. 

Также российскому лидеру показали готовые к отправке в войска танки Т-72БЗМ и Т-90М 
"Прорыв". Т-90М "Прорыв" является самой совершенной машиной в семействе Т-90 и 
наиболее приспособленной к действиям в условиях современного боя благодаря наличию 
всеракурсной защите и современной всесуточной высокоавтоматизированной системе 
управления огнем. 

Это седьмая поездка Владимира Путина в Нижний Тагил. Впервые на крупнейшем 
промышленном центре Урала он побывал в 2000 году, осмотрел Нижнетагильский 
металлургический комбинат. Спустя девять лет он провел в Нижнем Тагиле совещание, 
посвященное оборонно-промышленному комплексу страны. В 2011, будучи премьер-
министром, Путин приехал в "город заводов" на выставку вооружений.  

В мае 2012-м он приехал на "Уралвагонзавод", выполнив обещание, данное в ходе 
предвыборной кампании, и поблагодарил рабочих за поддержку. Затем прилетал в город в 
апреле 2013-го и в ноябре 2015-го. В марте 2018-го Путин вновь побывал на Уралвагонзаводе 
и принял участие во Всероссийском форуме рабочей молодежи. 

ПРАЙМ 
 

Путин подписал закон о конфискации имущества за фейки об армии 
Президент РФ Владимир Путин подписал закон о конфискации имущества за фейки о 

российской армии и преступления против безопасности государства. Документ опубликован 
на официальном портале правовой информации. 

Закон вносит изменения в Уголовный кодекс (УК) РФ и расширяет список преступлений, 
за которые может предусматриваться конфискация имущества. Теперь такое наказание 
может быть установлено за публичное распространение заведомо ложной информации о 
Вооруженных силах России и об исполнении госорганами их полномочий (статья 207.3 УК 
РФ), а также за публичные призывы к деятельности, направленной против безопасности 
государства (статья 280.4 УК РФ). Уточняется, что речь идет о преступлениях, совершенных 
из корыстных побуждений. 

При этом, как следует из документа, конфискации будут подлежать не все деньги, 
ценности или иное имущество осужденного по указанным статьям, а лишь те, которые были 
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получены в результате совершения преступления или использованы для 
деятельности, направленной против безопасности России. 

В законе прописано, что под деятельностью, направленной против безопасности РФ, 
понимается совершение хотя бы одного из преступлений, предусмотренных, в частности, 
статьями Уголовного кодекса России о наемничестве, геноциде, дезертирстве, неисполнении 
приказа, получении или даче взятки и бандитизме. Всего в этом перечне более 30 статей. 

Корреспондирующие поправки вносятся и в Уголовно-процессуальный кодекс РФ. 
Кроме того, расширяется перечень статей УК РФ, осужденные по которым будут 

лишаться специальных, воинских или почетных званий, классных чинов и госнаград. К ним, в 
частности, относятся статьи, касающиеся распространения фейков о российской армии, ее 
дискредитации, призывов к экстремизму, нарушению территориальной целостности РФ, 
деятельности, направленной против безопасности государства, призывов к введению санкций 
против России и ее граждан, реабилитации нацизма и содействия в исполнении решений 
международных организаций, в которых РФ не участвует, или иностранных госорганов. 

ТАСС 
 

Путин подписал закон о борьбе с «наливайками» 
Владимир Путин подписал закон, расширяющий возможности регионов по борьбе с так 

называемыми «наливайками», документ выложили на сайте официального опубликования 
правовых актов. 

Закон разрешает субъектам Федерации вводить дополнительные ограничения на 
торговлю алкоголем, в том числе в точках общепита в многоквартирных домах и на 
прилегающих территориях. В частности, запретить продажу слабоалкогольных напитков — 
пива, сидра, пуаре, медовухи — можно будет во всех объектах общепита, кроме ресторанов, 
баров, кафе и буфетов. 

Кроме того, регионы смогут ограничивать время продажи всей алкогольной продукции в 
точках общепита, кроме ресторанов, расположенных в многоквартирных домах и на 
прилегающих территориях. Раньше они могли ограничивать продажу только крепкого 
алкоголя. 

Речь в документе идет и об ужесточении требований к алкогольной продукции. 
Так, закон запрещает производить пивные напитки из закупленного пива и добавлять в 

них этиловый спирт, если это не предусмотрено требованиями госстандартов и 
техрегламентов. Также запрещается использовать наименования, которые вводят 
потребителей в заблуждение относительно вида продукта и его состава. Это делается, чтобы 
предотвратить массовые отравления суррогатным алкоголем, таким как «Мистер Сидр». 

Помимо этого, закон до 2025 года освобождает розничных продавцов алкоголя — как 
организации, так и ИП — из Донецкой и Луганской народных республик, Запорожской и 
Херсонской областей от ответственности за нарушения в учете оборота алкогольной 
продукции и непредоставление информации в ЕГАИС. 

РИА Новости 
 

Более половины жителей России называют свое положение средним. Ухудшения 
материального положения в наступившем году ждут 11% россиян 

Ведущие социологические центры страны продолжают опрашивать граждан на предмет 
их материальных проблем. И даже сравнивают ответы россиян с аналогичными опросами 
населения в других странах. 

Большинство опрошенных (57%) россиян оценивают сейчас свое материальное 
положение как среднее, сообщил фонд «Общественное мнение» (ФОМ), подводя итоги 
результатов опроса населения в конце января 2024 года. Плохим текущее материальное 
положение оценили в январе наступившего года около 17% респондентов. Это чуть меньше, 
чем показатели прошлых аналогичных опросов ФОМ, в которых оценивали свое 
материальное положение как плохое иногда даже более 20% респондентов. 

Хорошим свое материальное положение в январе 2024 года назвали около 23% 
опрошенных. Этот показатель мало меняется за последние 12 месяцев. Исключением можно 
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было считать опросы мая-июня прошлого года, когда о хорошем материальном 
положении заявляли социологам 26% россиян. 

Примечательно, что после 2006–2007 годов доля тех, кто отмечает ухудшение своего 
материального положения, существенно превышает долю тех, кто фиксирует его улучшение. 
Последние два года об ухудшении материального положения (за период последних двух-трех 
месяцев) говорят примерно вдвое больше граждан, чем отмечают его улучшение. Именно 
такое соотношение тех, у кого положение ухудшилось и улучшилось фиксировалось в 
течение всего прошлого года, о чем уже писала наша газета (см. «НГ» от 22.11.23). 

Но в январе 2024 года соотношение доли граждан с негативными и позитивными 
изменениями материального положения впервые снизилось до полутора раз. В последних 
опросах ФОМ об ухудшении материального положения заявили 19%, а об улучшении – 12%. 
И это рекордно низкое соотношение показателей за последние 15 лет. 

Понятно, что результаты социологических опросов – это всего лишь случайные 
величины, которые могут меняться от опроса к опросу по самым разным обстоятельствам. 
Поэтому говорить об устойчивом улучшении материального положения россиян не 
приходится. Тем более что другие косвенные индикаторы не подтверждают больших 
позитивных изменений. Россияне все чаще обращаются за кабальными кредитами в 
микрофинансовые организации (МФО), просроченные долги населения не сокращаются, так 
же как и долги за коммунальные услуги. А замеры так называемой финансовой устойчивости 
говорят о возможном ухудшении положения. Если определить финансовую устойчивость 
домохозяйства как его способность справиться с экономическими шоками в виде резкого 
снижения или появления крупных неожиданных денежных расходов, то выяснится, что 
финансово неустойчивыми летом 2023 года были около 56% россиян (см. «НГ» от 01.02.24). А 
осенью 2023 года в разряд финансово неустойчивых попали уже 61% от всех опрошенных 
россиян. 

Не наблюдается в 2024 году и снижение обращений россиян за микрокредитами. Более 
того, число подобных обращений даже увеличилось примерно на 12% по сравнению с 
январем 2023 года. 

По данным Национального бюро кредитных историй (НБКИ), в январе 2024 года 
количество микрозаймов (или «займов до зарплаты» до 30 тыс. руб.) составило 2,99 млн 
единиц (для сравнения: в январе прошлого года таких макрозаймов было выдано 2,66 млн). 

Несмотря на санкционное противостояние и противоречивое экономическое положение, 
многие россияне надеются, что их материальное положение может улучшиться. Около 27% 
россиян полагают, что в ближайший год их материальное положение станет лучше, 11% 
думают, что оно станет хуже, 39% – что практически не изменится, сообщает ФОМ. 

Очень похожие данные и у ВЦИОМ. Финансовых оптимистов – тех, кто ожидает, что в 
ближайший год их материальное положение улучшится, – за последние 10 лет стало почти в 
два раза больше (28%). На этом фоне растет и уровень притязаний россиян, но денег для 
сохранения привычного уровня жизни уходит все больше, считает Николай Кузнецов, доцент 
Государственного университета управления. Он отмечает на особенности и различия в 
восприятии благополучия в РФ и, например, в США. 

Около 70% американцев заявляют: чтобы считать себя богатыми, им достаточно просто 
не иметь стресса из-за денег, а почти две трети (62%) заявили, что большему количеству 
денег предпочитают возможность больше времени проводить с близкими, говорит Кузнецов 
со ссылкой на исследование американской банковской корпорации Charles Schwab. «Иначе 
говоря, мы богаты настолько, насколько ощущаем себя богатыми. Однако подобные опросы 
дают нам и пищу для размышлений. Характеризуя самоощущение человека, они показывают 
реальную картину настроений, которая порой парадоксально расходится с сухими числами 
экономической статистики», – рассуждает Кузнецов.  

Между тем «сухие числа экономической статистики» показывают уверенный рост 
просроченной задолженности населения за коммунальные услуги, которая уверенно 
приближается к триллиону рублей. 
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Общая сумма долгов населения за жилищно-коммунальные услуги выросла за 
год на 8,7%. Сейчас она составляет 833,5 млрд руб., подсчитали в Росстате для «Российской 
газеты». Эксперты говорят, что ранее долги росли на 7% в год. 

На фоне просроченных коммунальных долгов неплатежи по ипотеке выглядят весьма 
скромно, но и они увеличиваются. Объем просроченной задолженности по жилищным 
кредитам на 1 декабря 2023 года составил 64,7 млрд руб. и увеличился по сравнению с 1 
декабря 2022 года на 4,7%, сообщил Росстат. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Донбасс – не «чистилище» для заблудших звёзд 

«Что ты думаешь о концерте Киркорова в Горловке?» – спрашивают меня. 
А я ничего не думаю. Точнее, все мы понимаем, что проблема не в нем самом, а в том, 

что он поехал в Донбасс, чтобы попытаться спасти репутацию. Людям неприятна фальшь. 
Неприятно это липкое ощущение, что их используют. Как сказала моя донецкая подруга, 
«неприятно быть туземцем или обезьянкой, с которой фотографируются белые люди». 

А Донбасс стал местом, куда стали приезжать карьеристы, конъюнктурщики, 
проштрафившиеся и др. Не только они, разумеется, и не столько они, сколько нормальные, 
искренние люди. Но и они тоже. А людям неприятно, что их используют. 

Но многие из комментаторов, которые пишут сейчас грозные филиппики в адрес 
Киркорова и его искренности, не сильно-то от него и отличаются. Разве что не засветились на 
голой вечеринке. Может быть, по чистой случайности. 

Поэтому их всех хочется спросить: а где вы, моралисты, сами-то были раньше? Единицы 
до 2022 года не стеснялись говорить даже просто о Донбассе. В общественном дискурсе это 
было чем-то маргинализированным, что ли. Неинтересным. 

Писали ли пламенные тексты эти же авторы о том, как бомбили Луганск? Знали ли они, 
что по окраинам Первомайска прилетало все эти годы и что там жили люди? Тихо, смиренно, 
под бой артиллерии пропалывали огороды, а рядом дети играли в окопах. Знали ли они, что в 
том же Первомайске люди по полгода жили в бомбоубежищах? А некоторые старики ни разу 
за эти полгода не выходили наружу. Плотность огня при обстрелах была такая, что люди 
хоронили трупы рядом с подъездами. Интересовались ли они, что творилось в Донбассе эти 
долгие мучительные годы? Или это было не в тренде? 

Вот лично мне куда как важнее, что не приехал в Горловку, например, Шевчук, которого я 
раньше любила. Горько и больно. А еще больно, что некоторые мои друзья уехали из России 
и вешают украинские флаги на свои аватары в сетях. Те, с кем, мне казалось, дышим 
одинаково. Это действительно больно. Потому что они для меня имели ценность. 

Но Шевчук не поехал в Горловку выступать в госпиталь. А Киркоров обещал помочь с 
протезами нескольким бойцам. Пусть и под давлением обстоятельств, но у бойцов будут 
хорошие протезы. Было бы лучше, если бы их не было? 

Я не испытываю негативных эмоций к Киркорову, наверное, потому что никогда не 
слушала его, не ходила на концерты, не смотрела с ним передачи. Не мой жанр. Он для меня 
не был ни моральным авторитетом, ни лидером мнений, чтобы я в нем разочаровалась. Я и 
не очаровывалась. И не перематывала кассеты с его хитами. И не плакала над песнями. Он 
был лишь персонажем, выполняющим определенную роль где-то в телевизоре. Не более 
того. Публично он не поддерживал Украину и даже ездил в Крым с концертами тогда, когда 
это в тусовке было зашкваром. 

Сейчас только ленивый не заламывает руки про «восемь лет бомбежек Донбасса», но 
большинство не сильно-то и в курсе было, что там происходило. И это касается не только 
звезд, но во многом и обычных людей. И единицы исполнителей, актеров и известных людей 
отваживались поехать туда. Поэтому приезд каждого был большим событием. Где внутри 
себя отвоевывалось место, что «наших много», потому что бывали моменты, когда было 
ощущение полной безнадежности, пустоты и одиночества. 
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Звезды живут, не чуя под собою страны. За многие годы образовался колоссальный 
разрыв между обществом и ими. Этой «элитой», которая вообще не понимает, что можно, а 
чего нельзя. От этого им и в голову не приходит, что теперь придется отвечать за все слова и 
поступки, которые раньше сходили с рук. Потому что раньше были другие правила игры. 

И местные, донецкие, все это хорошо чувствуют и видят, поэтому им не хочется 
становиться «чистилищем», где будут отмываться от публичных просчетов неудачники. 
«Донбасс стал, как угол для непослушного ребенка, куда его поставили за проступки. Это 
очень неприятно. А они, «звезды», выпали из реальности и не понимают, что не нужны тут», – 
сказала мне та же донецкая подруга. 

Но все же пусть криво, медленно, и не так, как хотелось бы, но с обществом происходит 
важное: сейчас «любить страну», помогать раненым, быть патриотом становится не просто 
нормой, но и большой ценностью. А то и привилегией. 

Взгляд 
 

Не такие, как все: великий американский миф умер 
Год выборов — а в этом году действительно голосует большинство человечества — 

развенчивает один из главных либеральных мифов. Все его знают: "демократия существует 
только там, где есть прямые и всеобщие выборы, потому что именно это приводит к смене 
правителей и препятствует формированию наследственных элит". Миф этот европейского 
происхождения и расцвел после образования США и Великой французской революции, 
однако его звездный час наступил после Второй мировой войны, когда за пару десятилетий 
количество независимых государств выросло в несколько раз. Так что у нас сейчас с 
наследованием власти? Не в монархиях, которые существуют в 29 из 200 государств мира, а 
в странах, избирающих своих руководителей? 

Вчера на выборах в Индонезии победил министр обороны Субианто — осенью он сменит 
отработавшего два срока президента Джоко Видодо. Третьего срока в Индонезии нет, но 
вице-президентом у генерала будет сын уходящего президента Гибран. Через пять или 
десять лет он сможет баллотироваться в президенты, так что вполне может сложиться 
династия Видодо. И она будет не уникальной для Индонезии — наоборот, вполне логичной. 
Потому что новый президент Субианто — зять бывшего президента Сухарто, правившего 
страной почти треть века, до 1998 года. А дочь предшественника Сухарто, основателя 
независимой Индонезии Сукарно, Мегавати была президентом страны двадцать лет назад. 
То есть одна династия сменяет другую — и это в третьей, по западным меркам, демократии 
мира (после Индии и США)? Вы скажете, что это мусульманская специфика? 

Но посмотрите тогда на соседнюю с Индонезией страну — нет, не абсолютную монархию 
Бруней или конституционное королевство Малайзию, а на самый что ни на есть прозападный 
(по законодательству и имиджу) Сингапур. Там с момента получения независимости в 1959-м 
все решает династия Ли: сначала 30 лет премьер-министром был Ли Куан Ю, потом он 
держал руку на пульсе в качестве старшего министра, а двадцать лет назад премьером стал 
его сын Ли Сяньлун. Скоро, правда, он обещал передать свой пост преемнику (не 
родственнику), но присматривать за процессами все равно будет. 

А вот еще одна страна региона — Камбоджа. Там вроде бы как монархия, но пост 
премьера уже четыре десятилетия в руках фамилии Хун. Вернувший короля бывший 
коммунист Хун Сен полгода назад передал власть своему сыну Хун Манету, но учитывая, что 
отцу всего 72 года и он к тому же возглавляет Королевский совет, понятно в чьих руках 
реальная власть. 

Соседний с Камбоджей Таиланд тоже монархия, но и там есть не только династия 
короля Рамы. В эти выходные выйдет из тюрьмы Таксин Чиноват — бывший премьер-
министр, который добровольно вернулся из 15-летнего изгнания, чтобы отбыть срок в 
тюрьме. Освобождают его досрочно — потому что у власти сейчас партия, которую 
возглавляет его дочь Пхэттхонгтхат. А его младшая сестра Йиннглак была премьер-
министром в 2011-2014 годах. 

Надоела Юго-Восточная Азия? Но в Южной все то же самое: в Индии до начала 90-х (с 
совсем небольшим перерывом) правила династия Неру — Ганди, на Шри-Ланке убитого 
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премьера Бандаранаике сменила сначала жена, а потом дочь. В Пакистане на высшую 
власть претендует уже третье поколение династии Бхутто, а конкуренцию ему составляет 
клан братьев Шариф. В Бангладеш вся история независимости — это борьба между семьями 
Рахманов, не родственников, а врагов. Сейчас страной правит Шейх Хасина Вазед, дочь 
основателя государства Муджибура Рахмана, а его главная соперница — бывший премьер-
министр Халеда Зия, вдова бывшего президента Зиаура Рахмана. 

Да, в Южной Азии династии часто платят за власть собственной кровью: были убиты два 
из трех Неру — Ганди, казнен Бхутто и убита его дочь, расстреляли и обоих Рахманов. Но ни 
сами династии, ни избиратели не меняют своих пристрастий — до поры до времени, конечно. 
В Пакистане популярность обеих династий упала настолько, что им пришлось объединить 
усилия, чтобы убрать от власти и посадить в тюрьму выскочку Имрана Хана, но и это не 
помогло им выиграть недавние выборы. В Индии клан Неру — Ганди хотя и контролирует 
партию ИНК, но десять лет назад был оттеснен от власти националистами Нарендры Моди и 
не имеет шансов вернуться к власти на ближайших выборах. 

Но Азия разнообразна. Есть же и немусульманские и небуддийские страны? Конечно 
есть — вот, например, Филиппины. Там сейчас правит Фердинанд Маркос — младший. 
Старший правил в 1960-80-е годы, а потом был свергнут. Но Маркосы не первая династия — 
с начала шестидесятых президентами Филиппин по два раза были представители семей 
Макапагал и Акино. 

Это все неустойчивые демократии? Но там практически везде конкурентные выборы... А 
что с эталонными азиатскими странами — например, с Японией? Да, там монархия, но 
декоративная — а реально управляет премьер-министр. То, что у нынешнего главы кабинета 
Фумио Кисиды в дальних родственниках экс-премьер Киити Миядзава, можно не упоминать, 
потому что у самого знаменитого и долгоправящего из японских премьеров Синдзо Абэ 
(убитого в позапрошлом году) премьер-министрами были и родной, и двороюродный деды по 
материнской линии (и это не считая отца, возглавлявшего МИД). Конечно, это не КНДР, где 
уже скоро как восемь десятилетий правит династия Кимов, но коммунистическая Корея и не 
претендует на выборную демократию западного образца. 

Не будем разбирать Африку — там, естественно, множество случаев как прямой смены 
отца сыном (даже на выборах), так и победы наследников на честных выборах спустя годы 
после смерти отца-президента. В арабском мире много абсолютных монархий, но и там, где 
их ликвидировали, есть ностальгия по преемственности. Причем даже в том случае, когда 
вместе с лидером ушла и страна — как это было в Ливии. После убийства Каддафи в 2011 
году развалившаяся на части и погрязшая в гражданской войне страна так и не может 
провести всеобщие президентские выборы. Но когда они наконец-то пройдут, явным 
фаворитом на них будет Сейф аль-Ислам Каддафи, сын Муаммара. 

Южная Америка выбивается из общего ряда? Ведь там династии президентов были 
только в XIX веке, и то далеко не везде? Да, власть там традиционно концентрируется в кругу 
нескольких сотен семей элит (или региональных элит, как в той же Бразилии), но и сейчас там 
хватает стран с династическими и семейными традициями. И это не только небольшие 
центральноамериканские или карибские страны — муж и жена (сначала Перон, а потом 
Киршнер) правили Аргентиной, дочь президента Перу Фухимори уже не раз была в шаге от 
победы на выборах, колумбийцы неоднократно доверяли президентское кресло семье 
Сантос. 

Остается только Европа — и там действительно все не так, как на Глобальном Юге. Ну 
за исключением того, что в Старом Свете 11 монархий, а деньги и власть сконцентрированы в 
руках старых элит, поэтому первых лиц можно и даже нужно выбирать не из своего круга. И 
уж тем более негоже, чтобы наемные менеджеры передавали власть из поколения в 
поколение. Хотя и в Европе есть исключения — в Греции в премьерском кресле регулярно 
оказываются Папандреу и Караманлисы. 

Идея борьбы с монархиями ради прогресса, счастья и освобождения народов получила 
максимальную поддержку на острове, однако Великобритания сама так и остается сословной 
монархией, сохранившей не только корону, но и аристократию. При этом конкурентные 
выборы там проходят уже весьма давно и весьма бурно — премьеры бывают яркие и не 
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очень, но все знают свое место. Старые деньги и старые семьи определяют стратегию, 
а премьеры управляют народными ожиданиями и разочарованиями. Похожий (хотя и 
попроще) механизм в крупных странах Содружества. Впрочем, в той же Канаде за полвека 
уже второй премьер-министр Трюдо. 

Особая версия англосаксонской модели власти была в США, но тут она умудрилась 
превратить публичную власть в наследственное правление. Точнее, пыталась превратить: 
если бы все шло по плану, то сейчас у власти была бы Хиллари Клинтон. Ну или Джеб Буш. 
Но все сломал в 2016-м выскочка Трамп — и с тех пор американская система внутриэлитного 
отбора кандидатов на высший пост дала сбой. Те, кого выдвигает ход времени, элите не 
нравятся или даже пугают ее (Трамп, Сандерс, Рэнд Пол), а свои собственные дети и жены 
не справляются. В этом смысле выдвижение Мишель Обамы стало бы замечательной 
иллюстрацией тупика, в котором оказалась политическая система США: когда родная кровь 
представляется последним шансом на спасение, на возвращение стабильности, на 
сохранение порядка, который устраивал истеблишмент. 

Но проблема США в том, что, в отличие от других стран, где передача власти по 
родственному принципу действительно идет на пользу стране или хотя бы элите, Америка 
претендует на то, чтобы руководить остальным миром на основе "порядка, основанного на 
правилах". И одним из главных этих американских "правил" было показное осуждение 
семейственности у власти, то есть того, на что теперь уповает "вашингтонское болото". 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.02.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 91,82 ▲ 0, 39 

EUR 98,41 ▲ 0, 60 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 
 


